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وزیر الدولة الأثیوبي یتحدث عن سد النهضة    هدفنا إنتاج الكهرباء فقط ومستحیل أن نؤثر علي حصة مصر السد

مشروع إثیوبي خالص ولاتدخل لأي طرف خارجي فیه

أدیس أبابا ـ من محمد فؤاد  

علي هامش أعمال قمة الاتحاد الافریقي الحادیة والعشرین المنعقدة في أدیس أبابا التقي ممثلو الصحافة المصریة بوزیر الدولة الإثیوبي للشئون

الخارجیة برهان جبر كریستوس وهو ثاني أهم شخصیة في الحكومة الإثیوبیة بعد رئیس الوزراء  



حیث عرض تقییمه للعلاقات بین مصر وإثیوبیا في المرحلة الحالیة وتأثیرات سد النهضة علي موارد مصر من نهر النیل.. وفیما یلي أبرز ما تضمنه

اللقاء:

ما تقییمك للعلاقات بین مصر وإثیوبیا في المرحلة الحالیة؟

إن العلاقات بین مصر وإثیوبیا في غایة الأهمیة, ومصر تعتبر دولة مهمة جدا بالنسبة لإثیوبیا, لأننا مرتبطون مع بعضنا بعلاقات تاریخیة لیست قصیرة

الأجل بل طویلة تمتد عبر التاریخ في مجالات الثقافة والأدیان, كما أننا مرتبطون مع بعضنا باعتبارنا دول جوار, ونحن نقدر العلاقات مع مصر بشكل

كبیر ونرید أن نري مصر مستقرة ومزدهرة, لأنها تلعب دورا مهما في افریقیا والمنطقة.

ما تقییمك للاتجاه الجدید للدبلوماسیة المصریة بعد ثورة25 ینایر, وخاصة أنها جاءت بعد فترة فتور خلال حكم النظام السابق؟

إن لدینا علاقات ممتازة حالیا مع مصر لكن في الماضي لم یكن النظام في مصر یبذل أي جهد في البحث عن دعم التعاون مع إثیوبیا او العمل علي

تعزیز المصالح المشتركة لشعبینا, ولهذا لم یلعب النظام السابق دورا جیدا في تعزیز العلاقات معنا, ولكنني أري الآن أن العلاقات بین مصر وإثیوبیا

تسیر في الاتجاه الإیجابي والصحیح, وأري أن هناك تفهما لدي النظام الحالي لأهمیة أن تقوم العلاقات بین البلدین علي أساس المنفعة المشتركة من

أجل ازدهار بلدینا, وأصف العلاقات حالیا بأنها جیدة واتفقنا علي أن تكون هناك زیارات متبادلة بین مسئولي الدولتین ولكن لم یحدد حتي الآن موعد

لزیارة رئیس الوزراء الإثیوبي الي مصر.

ما ردك علي المخاوف التي تنتاب الشعب المصري من تداعیات بناء سد النهضة علي موارد مصر المائیة؟



إننا لانسعي إلي أن یؤثر سد النهضة الذي نقوم بإنشائه حالیا علي مصر, ولا یمكن ذلك فعندما خلق الله نهر النیل, أراد أن تنتفع إثیوبیا به من خلال

تولید الطاقة الكهربائیة, بینما تنتفع مصر و السودان منه في الري والزراعة, والسبب هو أن نهر النیل في إثیوبیا عبارة عن منحدر ضیق عمیق ولا

یمكن استخدام نهر النیل في الري في إثیوبیا, فالوادي عمیق جدا, ولدینا جزء صغیر جدا من الأرض یمكن فیه استخدام میاه النیل للري وهو جزء غیر

مهم, ولیصس من السهل رفع میاه النیل لاستخدامها في الري في الأراضي الآثیوبیة المرتفعة, ولا یمكن أن نستخدم میاه النیل عندنا سوي لتولید

الكهرباء, وفي هذه العملیة لانستهلك أي جزء من میاه النیل, فنحن سنستخدم المیاه فقط لتولید الكهرباء ونترك النهر ینساب إلي مصر بكل سهولة.

وأؤكد أن سد النهضة لن یستخدم في أغراض الزراعة والري وبالتالي لن تتأثر مصر سلبا بالسد.

ولكن هناك مشكلات فنیة مرتبطة بتشغیل سد النهضة؟

إن الخبراء یبحثون في هذه المسألة ولدینا اقتناع في إثیوبیا بأننا لن نؤثر علي حصة مصر من میاه النیل, وقد درسنا المسائل الفنیة وتأثیر السد أكثر

من مرة منذ الخمسینیات وكل تحلیلاتنا تشیر الي أنه لن یكون هناك تأثیر كبیر علي مصر, وما أرید أن أقوله للشعب المصري إن إثیوبیا تعي أن

مصر بحاجة للمیاه, ونحن لسنا أغبیاء, وندرك أن84% من ایرادات النهر تأتي من إثیوبیا ولا ندعي أن نهر النیل ملك لإثیوبیا وحدها, ونتفهم مصلحة

مصر, ویمكننا أن نصیغ اطارا مشتركا للمنفعة المتبادلة من نهر النیل بین البلدین, إن الكهرباء التي سننتجها من السد في إثیوبیا لن تكون لنا وحدنا, بل

یمكن لمصر والسودان الاستفادة منها أیضا, حیث یتخطي إنتاج الطاقة الكهربائیة معدل الآلاف من المیجاوات.

وكیف یمكن لمصر أن تستفید من الكهرباء المتولدة من السد؟

إن مصر یمكن أن تستورد هذه الكهرباء منا, لأن الكهرباء التي سننتجها من السد ستكون أكثر من حاجتنا وسنصدر الفائض لجیراننا, بما في ذلك

مصر والسودان, وما یجب أن یعلمه الشعب المصري أنهم سیتسفیدون من السد, وأنه لیس لدینا خطة او حلم او حتي كابوس لإغلاق نهر النیل, فهذا



مستحیل, ولا یمكن أن نقلل من حصة مصر من میاه النیل. وأؤكد أنه حتي ینتهي بناؤه سنحرص علي ألا تتأثر حصة مصر من میاه النیل.

ماذا عن دور إسرائیل في بناء سد النهضة؟

لایوجد دور لأي أحد في هذا المشروع, بما في ذلك اسرائیل, ولا یموله أي طرف, هذا المشروع إثیوبي خالص, ولایمكن أن نأخذ جزءا من میاه النیل

ونعطیه لاسرائیل هذه المسألة مستحیلة جغرافیا, فاسرائیل أقرب جغرافیا الي مصر.

نحن نعمل في هذا المشروع لانتاج الكهرباء وسننتج6 آلاف میجاوات منه, ولایمكن لأحد أیا كان أن یقول لنا ماذا علینا أن ننتج لأنفسنا, لدینا خططنا

الاقتصادیة, ولن نقوم بعمل أشیاء غبیة ونهدر أموالنا, ومصر ستنتفع بالكهرباء المنتجة من هذا السد, فأنتم تزرعون وتصدرون لنا المحاصیل, ونحن

ننتج الكهرباء ونصدرها لكم, وهذا المشروع لن یؤثر علي أحد ولم نستشر أي طرف سواء الأمریكیین أو الروس, ولا أحد یؤثر علینا أو یضغط علینا او

یملي علینا ما نفعل, ومصر لن تتأثر مطلقا بالسد بل ستنتفع منه.

ولكن هناك مخاوف كبیرة لدي الشعب المصري من بناء السد ؟

مخاوف الشعب المصري ترجع الي عوامل نفسیة, وعلیكم ألا تقلقوا وخبراؤكم ومسئولوكم یعلمون أنه ستكون هناك فائدة من بناء السد, لأننا نعلم أنه إذا

ألحقنا الضرر بالشعب المصري فاننا نلحق الضرر بأنفسنا, وكما أنكم تسعون لحیاة أفضل لأطفالكم فنحن نسعي أیضا لذلك. فنحن بشر مثلكم ولن

نؤثر علیكم ولو تعاونا فسنستخدم هذه الموارد لیس فقط لبلدینا بل لكل المنطقة, وإذا لم نتعاون فسنخسر وسیخسر الآخرون في المنطقة.


